

dessein ; mais ses discours firent tant d'impression sur ce prince , qu'il renonça à la royauté, prit l'habit de Saint-Benoît , dans le monastère du Mont-Cassin, et y passa le reste de ses jours. Sa femme et sa fille suivirent son exemple.

Astolphe.  
751.

Les Lombards mirent à sa place son frère *Astolphe*. Dans le même temps, *Etienne II* montoit sur le siège de Rome. Soit qu'il n'eût pas le talent persuasif de *Zacharie* , soit qu'*Astolphe* ne fût pas homme à se laisser gagner comme *Luitprand* et *Rachis* , il résista aux instances d'*Etienne* dans une occasion importante. Le roi des Lombards avoit enfin pris Ravenne. Il changea l'exarcat en duché, et prétendit se mettre en possession de tout ce qui en avoit dépendu , par conséquent de tout le duché Romain , et de Rome même qu'il somma de reconnoître son autorité. En vain le pape remontra que , depuis plusieurs années, Rome n'étoit plus soumise à l'exarcat, que l'empereur d'Orient n'y avoit ni officiers, ni juridiction. *Etienne* employa aussi un autre moyen qui sembloit contredire cette assertion ; mais quand on est embarrassé tout est bon. Il écrivit à l'empereur d'envoyer promptement une armée en Italie , s'il vouloit conserver son autorité sur ce qui restoit de l'exar-